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Was bisher geschah!

• Erste Hinweise auf Probleme bei der Versorgung in der 
Ameos-Kinderklinik, insbesondere der Neonatologie, 2017

• Versorgungsengpässe bei der Ameos-Kinderklinik um die 
Jahreswende 2018 / 2019

• Entscheidung der Gesundheitssenatorin im April 2019, den 
Versorgungsauftrag an das KBR zu übergeben

• Vertreter des Landes, der Stadt Bremerhaven, der 
Kostenträger und der Geschäftsführung des KBR begrüßen 
die Entscheidung

• Die Übernahme des Versorgungsauftrages muss zum 
01.01.2020 erfolgen, damit die Kinder in der Kinderklinik 
weiter behandelt werden können

• Mit der Übernahme des Versorgungsauftrags waren und sind 
Investitionen notwendig



Was bisher geschah!

• Im Sommer 2019 wurden zwei Machbarkeitsstudien der 
senatorischen Behörde zwecks Genehmigung vorgelegt:
– Übergangslösung Kinderklinik in der alten Hautklinik (MA)

– Endgültige Kinderklinik im Baufeld 1 (geplanter 
Erweiterungsbau)

• Vorzeitigem Maßnahmenbeginn wurde zugestimmt und  
erklärt, dass die notwendigen Baukosten übernommen 
werden

• Bau der Übergangs-Kinderklinik innerhalb eines 
Vierteljahres von September 2019 bis Dezember 2019

• Einhaltung des Kostenrahmens von 4,3 Mio €



Was bisher geschah!

• Aufnahme des Betriebs der Kinderklinik am KBR Januar 
2020

• Alle Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter erhielten ein 
Angebot zur Anstellung im KBR zu mindestens gleichen 
Bedingungen wie bei Ameos



Was bis heute nicht geschah!

• Das KBR ging mit 4,3 Mio € in Vorleistung im Vertrauen auf 
die Finanzierung durch das Land

• Seit April 2019 gibt es keine verbindliche Fördermittelzusage 
des Landes und folglich auch keine zusätzlichen finanziellen 
Mittel

• Das KBR ist mit  4,3 Mio € aus Patientengeldern in 
Vorleistung getreten im Vertrauen darauf, dass die Förderung 
schnellstmöglich wie zugesagt erfolgt

• Die endgültige Kinderklinik im Baufeld 1 führte zu einer 
geplanten Erweiterung um 1 Stockwerk auf 4 Stockwerke

• Bis Sommer 2020 wäre hierfür ebenfalls eine 
Fördermittelzusage notwendig gewesen, diese blieb aber bis 
heute aus



Was bis heute nicht geschah!

• Deshalb musste Baufeld 1 wieder 3-geschossig geplant 
werden, inkl. Kinderklinik

• Die Finanzierung wäre zu dem Zeitpunkt über die jährlichen 
Baupauschalen möglich gewesen, falls das Land die 
Förderzusage auch hierfür nicht einhält

Stand Gesundheitsausschuss November 2020

• Aufgrund der Corona-Pandemie und des Baubooms steigen 
die Baukosten seit Anfang 2021 über alle Gewerke

• Eine Finanzierung ist nicht mehr ohne weiteres möglich
• Das KBR geht mittlerweile von mindestens 35 Mio € 

Gesamtkosten aus



Was bis heute nicht geschah!

• Sollten die Baukosten jedoch darüber hinaus auf über 40 Mio
€ steigen, wäre eine Finanzierung nur noch möglich, wenn 
endlich die Fördermittel für die Kinderklinik in Höhe von 12,8 
Mio insgesamt verbindlich zugesagt werden.

• Sollte diese Zusage nicht bis Ende 2021 erfolgen, muss das 
Baufeld 1 im 1.OG und 2.OG zunächst im Rohbau verbleiben

• Nur die Kinderklinik würde dann in Betrieb gehen können
• Erhebliche Leistungseinschränkungen wären die Folge

( ca. -7,5 Mio € Umsatz p.a.)
• Warum wurden bisher keine verbindlichen Förderzusagen 

getroffen:
– Keine gesetzlichen Möglichkeiten  ab 2021 gegeben
– Keine Haushaltsmittel  für 2022 und 2023 angemeldet



Was wird wohl morgen geschehen?

• Schreiben von der Geschäftsführung an Dr. 
Bovenschulte , Schreiben von Herrn Bürgermeister 
Neuhoff an Finanzsenator Strehl, Schreiben von Stadtrat 
Caloglu an Gesundheitssenatorin Bernhard

• Aktuelle mündliche Rückmeldung der Senatorischen 
Behörde, dass ggf. eine Förderzusage über die 12,8 Mio
€ ? Erst Ende 2022 getroffen werden kann, wenn die 
Haushaltsmittel genehmigt werden, weil die Deputation 
für Gesundheit dann erst das Investitionsprogramm 2022 
beschließt

• Die Geschäftsführung droht in diesem Fall mit Baustopp



Übersicht Finanzierungsvorhaben KBR 

Maßnahme Kosten 
(ursprünglich)

Stand

Kinderklinik 12,8 Mio € Keine Haushaltsmittel
keine verbindliche Förderzusage
Seit Mitte 2019 ausstehend

Neue Pflegeschule 14,5 Mio € Keine Haushaltsmittel
Unklare Finanzierungsstrategie Land
Keine verbindliche Förderzusage
Immer wieder neue Anforderungen
Seit Ende 2019 ausstehend

KHZG (Digitalisierung) 5,5 Mio € 
(gem. Land)

Keine Haushaltsmittel
Unklar wann Förderzusage
Umsetzung bis Ende 2022 (Landesanteil)

Pandemiefähigkeit 
(Bremen Fonds)
- Erweiterung IST
- Iso-Station
- Planung Pflegeschule

9 Mio €
(gem. Land)

Keine Haushaltsmittel
Erhebliche Anforderungen an Anträge
Anträge bis 31.10.2021 nicht machbar
Was wird gefördert ?
Umsetzung bis Ende 2023, Entscheidung erst 
Mitte 2022 ?



Chronologie

07.12.2018 AR 55 – Unterrichtung 
 
21.12.2018 Protokollauszug – vorübergehende Schließung NEO durch AMEOS 
 
14.01.2019 SV Herr Kruse an Herrn Neuhoff wg. ggf. Übernahme Pädiatrie und NEO 
 
07.02.2019 SV Abstimmung Übernahme KiKl und Versorgung Brhv. 
 
25.02.2019 AR 56 - Unterrichtung  
 
08.03.2019 AR 57 – Unterrichtung 
 
29.04.2019 Memo GF – inkl. Nennung Investkosten 
 
02.05.2019 Vorschlag Einigungspapier inkl. Finanzierungshinweis 
 
02.05.2019 Artikel NZ inkl. Finanzierungshinweis 
 
02.05.2019 Gespräch sen. Behörde und Zusammenfassung der Behörde inkl. Finanzierungspunkt 
 
07.05.2019 Antrag Sondermittel Finanzierung Herr Kruse / Herr Eggers an sen. Behörde 
 
15.05.2019 Mail an OB Herrn Grantz von Herrn Kruse wg. fehlende Finanzierungszusage 
 
24.05.2019 Schreiben von Herrn Brendel sen. Behörde 
 
24.05.2019 Anfrage per Mail Herrn Kruse bei sen. Behörde Herrn Uecker wg. Finanzierung 
 
04.06.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 04.06.2019 
 
14.06.2019 AR 58 – Unterrichtung 
 
02.07.2019 Projektanträge an sen. Behörde 
 
05.07.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 03.07.2019 
 
05.07.2019 Genehmigung vorz. Baubeginn MA für Interimslösung (Mail Hr. Brendel) 
 
20.07.2019 Artikel NZ u.a. KBR geht in Vorleistung 
 
01.08.2019 SV Vorschlag Stadt Brhv. Umwidmung FöMi aus anderen Projekten für MA 
 
02.08.2019 Machbarkeitsstudie KiKl in Baufeld I 
 
02.08.2019 Machbarkeitsstudie KiKl in MA-Gebäude 
 
05.08.2019 Eilentscheidungsbeschluss AR – Umbaus MA 
 
06.08.2019 SV Herr Kruse und Herr Fischer wg. Möglichkeiten FöMi 
 
13.08.2019 Telefonnotiz Herr Kruse / Herr Fischer - Finanzierung 

16.08.2019 Antrag Änderung vorz. Baubeginn Baufeld I inkl. KiKl 
 
16.08.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 12.08.2019 
 
23.08.2019 SV vorz. Baubeginn Baufeld I inkl. KiKl (Rückf. Herr Brendel u. Antwort Herr Kruse) 
 
23.08.2019 Schreiben GF an Senatorin Bernhard wg. Investitionskosten 
 
02.09.2019 SV Herr Kruse / Herr Fischer – Baufeld I 
 
02.09.2019 Ergebnisprotokoll der sen. Behörde / GF zu Baufeld I und Finanzierung  
 
03.09.2019 Artikel NZ – fehlende Finanzierungszusage vom Land 
 
04.09.2019 Genehmigung Änderung vorz. Baubeginn Baufeld I inkl. KiKl 
 
06.09.2019 Fragestellungen Senat Bremen 
 
11.09.2019 Entwurf Schreiben Herr Möckel an sen. Behörde (Herr Fischer) 
 
17.09.20.19 Rückfragen Herr Uecker 
 
18.09.2019 Abstimmung MGF, LCO, LFA Antwort an Herrn Uecker 
 
18.09.2019 div. Mailverkehr wegen Rückfrage Herr Uecker 
 
18.09.2019 Antwort an Herrn Uecker 
 
25.09.2019 Anfrage Finanzierungszusage Gesundheitsausschuss / Senatorin 
 
27.09.2019 AR 59 – Unterrichtung 
 
02.10.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 02.10.2019 
 
04.10.2019 Artikel NZ – Kein Geld für Neubau KiKl 
 
14.10.2019 Mail Senatorin Bernhard (10.10.2019) an OB Herrn Grantz 
 
14.10.2019 Mail Herr Kruse an Senatorin Bernhard 
 
04.11.2019 Abstimmung Schreiben KBR und Ameos an sen. Behörde wg. Übernahme AV 
 
05.11.2019 SV - Landesbürgschaften 
 
07.11.2019 Abgestimmt Schreiben KBR und Ameos an sen. Behörde wg. Übernahme AV  
 
08.11.2019 Schreiben GF an Senatorin Bernhard wg. Finanzierung KiKl 
 
12.11.2019 Schreiben an sen. Behörde zur Übernahme AV von Ameos von KBR und Ameos 
 
14.11.2019 Zusage sen. Behörde zur Übernahme AV von Ameos 
 
21.11.2019 SV - Landesbürgschaften 
 
22.11.2019 Entwurf Anschreiben an Frau Willenborg wg. Antrag Landesbürgschaften 
 
22.11.2019 SV - Landesbürgschaften 
 
10.12.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 06.11.2019 
 
12.12.2019 Protokoll Lenkungsgruppe Pädiatrie v. 12.12.2019 

13.12.2019 AR 60 - Unterrichtung 
 
02.03.2020 SV Stadt Brhv. an Senatorin Bernhard 
 
07.09.2020 SV Herr Kruse / Herr Schröder „Gesundheitsamt“ 
 
14.09.2020 Genehmigung Änderung Baufeld I 3 oder 4 Stockwerke  
 
07.10.2020 SV wegen Ablehnung Förderfähigkeit Neonatologie (Herr Kruse) 
 
12.10.2020 SV wegen Ablehnung Förderfähigkeit Neonatologie 
 
20.10.2020 Erste Berechnung Architekten zu den Kosten 
 
23.10.2020 AR 63 - Unterrichtung 
 
03.11.2020 Berechnung AfA und Zinsen fehlende FöMi KiKl 
 
03.11.2020 Präsentation Herr Kruse 
 
03.11.2020 Protokoll Behörde (06.11.20) zum Treffen bei der Behörde 03.11.2020 
 
10.11.2020 Ermittlung des prozentualen Anteils KiKl lt. Architekten 
 
12.11.2020 Versendung des prozentualen Anteils KiKl an Behörde 
 
19.11.2020 SV KBR / Vollmöller wegen Bitte um Widerspruch Ablehnung FöMi Neonatologie 
 
27.11.2020 SV Vollmöller Widerspruch FöMi Neonatologie - Ablehnung 
 
01.12.2020 SV Herr Kruse / Bürgerm. Neuhoff wegen Einzelförderung KiKl – Schreiben Behörde 
 
01.12.2020 SV Herr Kruse / Herr Eggers wegen Einzelförderung KiKl – Schreiben Behörde 
 
03.12.2020 SV Behörde / Vollmöller Einspruch bei Behörde Empfangsbestätigung  
 
10.12.2020 Depu-Unterlagen aus denen die Maßnahme KiKl hervorgeht 
 
11.12.2020 AR 64 - Unterrichtung 
 
28.01.2021 Videokonferenz Herr Fischer, Herr Menke, Herr Kruse und Herr Eggers 
 
12.02.2021 Tel.-Notiz Herr Eggers: Behörde meldet sich bis Ende Februar 
 
24.02.2021 Schreiben Behörde Antrag Einzelförderung 
 
19.03.2021 AR 65 – Unterrichtung 
 
07.04.2021 Artikel NZ wg. fehlende Finanzierung KiKl 
 
15.04.2021 Antwort Herr Eggers an Herr Uecker auf seine Anfrage Mittelbedarf 
 
15.04.2021 Antwort von Herr Uecker auf Antwort seiner Anfrage Mittelbedarf 
 
19.04.2021 Herr Kruse wg. Antwort Herr Uecker Kontaktaufnahme zu Herrn Fischer  
 
19.04.2021 Antwort Herr Eggers an Herrn Uecker wg. Unterlagen 
 
19.04.2021 Mail Herr Kruse an Herr Bürgermeister Neuhoff 
 
12.05.2021 Mail Herr Kruse an Herr Bürgermeister Neuhoff 

17.05.2021 Weitergabe SV Behörde/KBR an Gesundheitsamt Herrn Schröder 
 
23.06.2021 Bitte um FöMi-Bescheid Herr Kruse (vorher Herrn Fischer tel. in Kenntnis gesetzt) 
 
29.06.2021   Ablehnung FöMi-Bescheid von Herrn Fischer 
 
29.06.2021 Herr Kruse, bitte Weiterleitung Antworten von Herrn Eggers 
 
29.06.2021 Antwort Herr Eggers wegen Ablehnung FöMi-Bescheid Herr Fischer 
 
01.07.2021 Antwort Herr Kruse wegen Ablehnung FöMi-Bescheid Herr Fischer 
 
01.07.2021 Info an AR-Mitglieder wg. Mail Herr Fischer 
 
02.07.2021 AR 67 – 02.07.2021 
 
06.07.2021 Mitschrift der HBKG Depu Gesundheit u.a. Finanzierung KiKl 
 
08.07.2021 NZ-Artikel sen. Behörde u.a. wg. Finanzierung KiKl 
 
26.07.2021 Schreiben GF an Herrn Bovenschulte 
 
28.07.2021 Mail an Herrn Fischer u. Herrn Schröder wg. Finanzierungszusage aus 2019 
 
11.08.2021 Senatskanzlei Antwort auf Schreiben an Herrn Bovenschulte 
 
26.08.2021 Antwort Stattsrat Strehl an Herrn Bürgermeister Neuhoff 
 
31.08.2021 Schreiben Senatorin Bernhard Antwort auf Brief an Herrn Bovenschulte 



Fazit

• Senatorische Behörde: vorzeitiger Maßnahmenbeginn 
auch ohne Finanzierung kein Problem

• Über 40 Mio € vom Land trotz Zusage nicht finanziert

• Fazit: Das KBR wird massiv in der Weiterentwicklung 
zurückgeworfen zum Nachteil der Versorgung der 
Bevölkerung

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit und Ihre 
Unterstützung!


